

## Centre Indépendant de Recherches et d'Initiatives pour le Dialogue

INSTITUTION BENEFICIAIRE D'UN STATUT CONSULTATIF AUPRES DES NATIONS UNIES  
PRIX MACKY SALL POUR LE DIALOGUE EN AFRIQUE

ROUTE DE PENEY 14, CH 1214 VERNIER, GENEVE  
TEL. +41 76 616 98 31 | EMAIL : GENEVE@CIRID.CH  
WWW.CIRID.CH



*LE DIALOGUE EST L'ARME DES GRANDS HOMMES*

# COMMUNIQUÉ DE PRESSE

En marge de la 34<sup>e</sup> session du Conseil des Droits de l'Homme, le CIRID a reçu S.E. M. Macky SALL, Président de la République du Sénégal, le mercredi 22 mars, salle XXV, au Palais des Nations, à Genève, lors d'un événement rassemblant 30 États, des représentants du système des Nations Unies et de nombreux délégués de la société civile. Le thème du panel était le « Prix Macky SALL : une contribution pour le dialogue en Afrique ». C'était l'occasion pour S.E. M. Macky SALL, parrain du Prix portant son nom, d'expliquer sa vision du dialogue et les démarches qu'il a entreprises en sa faveur.

Pour le Président du CIRID, M. Déo HAKIZIMANA, modérateur et initiateur du projet, la vision du Chef de l'État sénégalais pour un dialogue permanent en Afrique est un « rêve réalisable et réaliste ». Sa dimension locale, régionale et continentale s'insère de surcroît dans le cadre de l'Agenda 2030 de l'ONU, ce qui justifie doublement la Genève internationale comme lieu d'une telle rencontre de par son rôle historique continu et permanent en matière de dialogue et son rôle majeur comme pôle de proposition, de négociation et d'action concertée au sein des Nations Unies.

Après le discours d'ouverture du Président du CIRID, un court film sur le Prix Macky Sall pour le Dialogue en Afrique (PMSDA) présentant les nombreux exemples de dialogue initiés sous l'égide du Président sénégalais a été projeté à une salle comble.

Puis, le Dr.-Ing. Gabriel MINDER, physicien suisse ayant participé à l'avènement du CERN et humaniste engagé dans de nombreux projets de développement en Afrique avec le Rotary Club International, a détaillé la contribution possible du PMSDA selon 4 axes concrets : la réalisation des 17 objectifs de développement durable ; l'accès aux nouvelles technologies ; l'accès à une industrie de santé comme le montre l'exemple du projet porté par Novartis Kenya « 1 Dollar pour une couverture universelle » ; l'accès à une formation de qualité, avec une attention particulière concernant la formation technique féminine à l'instar des accords Suisse-Sénégal pour des échanges académiques.

Le troisième invité, S.E. M. Walid DOUDECH, Ambassadeur de Tunisie et Président du Groupe des États Africains au Conseil des Droits de l'Homme, a félicité S.E. M. Macky SALL pour ses efforts louables et ses initiatives en faveur du dialogue en Afrique. Le PMSDA, selon l'Ambassadeur, est d'autant plus important que la communauté internationale ainsi que l'Afrique font face à des défis qui nécessitent une concertation permanente afin d'apporter des réponses adéquates, le dialogue jouant également un rôle essentiel pour le règlement des conflits.

En effet, « Tout dialogue a pour finalité la paix », a rappelé le Président sénégalais en introduction de son discours de parrainage du PMSDA. Pour le Chef d'État, c'est au gouvernement, à l'opposition et aux citoyens d'abord qu'incombe la responsabilité de préserver l'idéal démocratique. Cette responsabilité nécessite une approche globale dans le respect des aspects nationaux et historiques des problématiques. Par exemple, lorsqu'il institutionnalise en 2016 le 28 Mai comme Journée du Dialogue National au Sénégal, c'est dans la continuité de l'héritage démocratique et libéral des élections pluralistes sénégalaises instituées en 1848. Sa méthodologie du dialogue se veut politique, inclusive et horizontale. Au Sénégal, le dialogue est développé suivant six thématiques: l'éducation

nationale et la formation ; l'avenir de l'enseignement supérieur et de la recherche scientifique ; l'amélioration de la couverture maladie (système de santé) ; la réforme foncière et la modernisation de l'agriculture ; le dialogue institutionnel avec l'administration et les territoires, notamment en ce qui concerne la décentralisation.

En conclusion, le Président SALL a lancé un appel en soulignant le fait que chaque État avait un fonctionnement propre et que, par conséquent, il fallait se garder de donner des réponses passe-partout mais, au contraire, adapter le dialogue à chaque pays. Le Président SALL s'est dit très optimiste en ce qui concerne le futur d'une Afrique unie. Il loue notamment les décisions courageuses de la CEDEAO (Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest) et de l'Union Africaine pour la résolution des crises.

Ce Panel de haut niveau, faisait suite au lancement par le CIRID du Prix Macky SALL pour le Dialogue en Afrique (PMSDA) le 13 décembre 2016, au Club Suisse de la Presse, à Genève.

### Le Service de Communication du CIRID

Genève, le 31 mars 2017  
geneve@cirid.ch

La Journée du 22 mars 2017 au Palais des Nations en image.

